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今年も新型コロナウイルス禍をモノともせずに、道湖北岸（松江

市浜佐田町）の田んぼで、越冬コハクチョウの群れがにぎわう姿が

観察できました。 

コハクチョウは、水を張った田んぼやその周辺で採食、羽づくろ

いや翼を広げての威嚇、じゃれ合いなどをしています。訪れたとき

は、約２００羽のコハクチョウやカモの姿が見られます。この田ん

ぼは毎年、収穫が終わると水を張り、越冬のため飛来する野鳥を誘

導しているのです。渡り鳥が飛来することで、糞（ふん）などによ

る施肥効果があり、この田んぼでは減農薬・減化学肥料のブランド

米「宍道湖 湖北はくちょう米」が生産されています。 

コハクチョウの繁殖地はシベリアです。６月～７月ころヒナが

誕生し、９～１０月ころ飛べるまでに成長します。飛べるようにな

ると家族群をつくり、日本まで約４０００㌔を約２週間で渡って

来るとのことです。越冬地でもあっても家族の群れで生活します。 

飛来したとき灰色の幼鳥は、越冬を終えシベリアの繁殖地へ渡

る３月ころ、親と同じ容姿になるようです。 
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いちめんに群がって朝の光の中に香りを放つ、200 万本もの真っ白な日本水仙の花の群落。 
「水仙の丘鎌手」の岬に来た。広がる海の碧と真っ白な水仙の花の広がり。 
咲き並んだ一つ一つの花びらが、清らかな朝の光の中で震えている。 
花の妖精が金色の光の渦となって踊っている。 

岬のいちばん端、岬の断崖
き りぎ し

に佇
た

ってみた。そしてウ～ンと背伸びをした。 
遥かに広がる海の碧と潮の匂い。 
風が出てきた。潮風が頬を打ちつける。 
ざわめきのように光を放ちながら群落が揺れ、こだまとなって水仙の丘にひびいた。 
小さく揺れていた花びらの、あの清らかな花の丘。今もそれが私を誘う。 

場 所：益田市鎌手町唐音 
見ごろ：12 月 20 日頃～1 月いっぱい頃 

広報部：知野見孝信 

 

あけましておめでとうございます。 

 本年も何卒よろしくお願い申し上げます。 
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「「学学ぶぶ・・学学びび続続けけるるこことと」」  

島島根根学学習習セセンンタターー  
事事務務長長  小小仲仲靖靖子子  

 
 明けましておめでとうござ

います。 

昨年４月に就任してからし

ばらくは、学生さんにも会えな

い、行事もない、寂しく戸惑い

の日々が続きましたが、６月か

ら「だんだんセミナー」を再開し、10月から

は面接授業が行われています。島根学習セン

ターの「新たな日常」が始まり、意欲的に学

ばれている皆さんの姿に、日々刺激を受けて

います。また、９月 27 日には学位記授与式

を開催し、卒業生の皆さんの話を聞かせてい

ただきました。 

３月まで勤務していた県教育委員会では、

今後５年間の島根県教育の基本理念や施策

の方向性を示す「しまね教育魅力化ビジョン」

の策定に携わってきました。教育ビジョンの

主な内容は子どもたちへの教育(学校教育)

ですが、「教育を通じて目指すべき地域社会

の姿～誰もが安心して学び、共に挑戦できる

魅力ある島根～」も示されています。そこに

は、次のように書かれています。 

『これからの人生100年時代の地域社会の

展望を踏まえた教育の役割として、学びは子

どもたちだけのものではなく、教職員、保護

者、地域住民も含めて、いくつになっても学

び直しや学び続けることが重要です。』 

放送大学の学生、同窓会の皆さんは、「学ん

だことを地域活動に生かす」、「地域社会に貢

献するために学ぶ」など、既に多くの方が教育

ビジョンの理念を実践されています。 

新たな年を迎えて、皆さんの学びの環境を

整えるとともに、私も学び続けていきたいと

思います。どうぞよろしくお願いいたします 

 

 

22002200 年年 11 学学期期・・22001199 年年 22 学学期期  
ココロロナナ禍禍ででのの学学位位記記授授与与式式をを開開催催  

卒卒業業生生代代表表にによよるる答答辞辞  

 新型コロナウイルスが世界パンデミックと

なる中、放送大学島根学習センターにおいて、

2020 年度 1 学期は学士 26 人、修士 0 人、

2019 年度 2 学期は学士 18 人修士 3 人の皆さ

んに、学位記、修士修了証がそれぞれ授与され

ました。 
 コロナ禍での開催のためか、それとも学位

記授与に関心がない卒業生なのかは不明です

が、年々出席者が減少し今回は 47 人中 8 人(2
学期 3 人、1 学期５人)で、寂しい限りです。 

同窓会は竹下会長が来賓として出席、役員、

会員が列席するとともに、客員教員の先生方

も出席して授与された卒業生を称えた。 
 田坂所長による式辞は、「コロナの蔓延は日

常の生活様式を根本から変えるとともに、教

育でも大きな変化があり、大学授業が教室か

らインターネットとなり、放送大学では面接

授業が中止で本部の専任教員によるオンライ

ンの遠隔授業、単位認定試験も自宅での受験

となった。」「多様な学生が学び、当センターで

は 20 数年かけて卒業された方、5 人目となる

名誉学生の称号を受けられた方がおられます。

放送大学での学びを通して身につけた確かな

知識と多様な学力は、これからの人生で見え 

田田坂坂所所長長とと卒卒業業生生のの皆皆ささまま  
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新新  年年  所所  感感  
 

  会会  長長  竹竹下下靖靖彦彦  
 
 あけましておめでと

うございます。 
 会員の皆さまには昨

年度も大変お世話になり、この場をお借りし

て厚くお礼申し上げます。 
 振り返りますと国内のみならず、世界が新

型コロナウイルスによるパンデミック状態と

なり、改めて指導者とは何をなすべきかが試

される事態となりました。 
 この間の日本の政治指導者たちは、私たち

から観ましても統治能力の欠如を如実に披瀝

し、打つ手打つ手が真逆となり、大切な生命の

維持を軽んじ経済も大きく後退させ、未曽有

の事態を招きました。 
 特に医療関係者に対しては、早くから市中

感染を蔓延させると医療崩壊を招く、と警告

されていたにもかかわらず、迅速で有効な手

立てがなおざりとなり、医療関係者の使命感

に頼ることを求めている。 
 放送大学も多大な影響を受け、学位記授与

式の中止、入学者のつどいの中止、教室の閉鎖、

面接授業の中止によって在宅学習となり、学

生や卒業生の交流が途絶え、ますます孤独の

学習環境となった。 
 ところが光明を経た出来事がありました。

それは 12 月 4 日関西電力大飯原発 3，4 号機

(福井県)で想定される地震の揺れの評価を巡

り、政府が「世界一厳しい」と自負する新規制

基準の土台となる原子力規制委員会に対し、

大阪地裁が「不確かさ」を十分考慮しなかった

点について、「看過しがたい過誤がある」とし

て、設置許可を取り消したことである。 
 島大関ゼミで「大飯町まちづくり提言コン

テスト」で現地にて調査した折に、町財政が

原発交付金に依拠し、廃炉ではなく再稼働を

提案していたが町民の評価は悪く最下位。 

 

新新ししいい年年，，新新ししいい道道具具  
 

所所  長長  田田坂坂郁郁夫夫  
  

 新年おめでとうございま

す。１年前に同じ挨拶をさ

せていただいた時には中

国・武漢での流行に過ぎな

かったコロナが世界を駆け

巡っています。 
日本では４月の第１波，８月の第２波に続

き，第３波が襲っています。この文を読んでい

ただく時期にどのような状況になっているか

はわかりませんが，有効なワクチンの開発や

その接種が一日も早くできることを祈ってい

ます。 
 このコロナが世の中を変えるきっかけにな

るのではと前回書きましたが，放送大学でも

変化が始まっています。その一つは会議です。

放送大学には全国 50 カ所に学習センターが

ありますが，その所長が年 2 回千葉の本部に

集まり会議を開いています。また，中国・四国

ブロックでは年 3 回所長・事務長会議を開催

していますが，今年度はこれら全てがテレビ

会議システム(放送大学ではZoomというシス

テムを使っています)で行われています。 
 また，既に受講された方もいらっしゃると

思いますが，面接授業も一部は Zoom により

行われています。これに倣って，本センターで

はだんだんセミナーを Zoom 中継し，県西部

や隠岐の方にも聴講していただくことを計画

しています。松江市内の方でも体調がすぐれ

ない時などは自宅でセミナーを受講できるよ

うになります。Zoom はそれほど難しいシステ

ムではありません。がやはり，未経験のものは

敷居が高く，億劫です。そこで，島根学習セン

ターでは１月後半に Zoom 利用も含めたパソ

コン初心者講習を開催します(Zoom は１月

23 日(土))。将来的には放送大学での学びの

有力な手段になるであろう Zoom を，この際

是非体験してみてください。 
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卒卒業業ににああたたっってて  

2020 年度第１学期卒業生 
生生活活とと福福祉祉ココーースス  石石川川  直直樹樹 

 
 このたび、無事２度目の

卒業となりました。島根学

習センターの皆様には大変

お世話になりました。あり

がとうございました。さ

て、今回卒業を迎えての率

直な感想としては１度目ほどの感激はありま

せんでした。 
特に、カリキュラムが変更になったことで、

予定の学期を待たずに、自動的に卒業となっ

たことが大きかったと思います。前年度末の

段階で卒業要件を満たしていたため、１学期

修了まで待つことになってしまい、空白の半

年を経て卒業となったからです。 
それはさておき、本コースを目指しました

のは、高齢の父親がいたことから、介護や福祉

について勉強したいという気持ちからでした。

今回卒業ということで当初の目的は達成でき

ましたが、残念ながら途中で父は亡くなり成

果を実際に生かすことはできませんでした。

しかしよく考えてみると、今回学んだことは

自分や家族の今後に大いに役立つと思います。 
 ところで、今回はコロナ禍の中での卒業と

なり、学位授与式や祝う会などいつもとは違

う雰囲気のなかで行われました。大変な状況

の中での卒業だったと思いました。 
ただ、日々の勉強について思ったのは、世

の中が、遠隔授業や在宅勤務の難しさを伝え

る中、放送大学は通常がそうであり、面接授

業との組み合わせで上手くできている。そこ

で何かしら、世の中に伝えられることがある

のではと感じたので、考えてみたいと思いま

す。 
少し話は変わりますが、教育学入門で家族

や地域と教育との関わりと課題を勉強して感

じたことです。先ほどのコロナ禍での勉強環

境とつながると思いますが、現在の教育を取

り巻く環境は私たちが若いころ育った環境と

は全く違っています。少子高齢化、核家族

化、性別役割の変化、またインターネット環

境の進展など変化をあげたらきりがないほど

です。 
こどもたちを含め学習をしているものすべ

てが、そのような環境化で学習をして行くわ

けです。今コロナ禍だから、遠隔授業となっ

て残念だとか、学校が休みになって勉強が遅

れるとか、そういうことだけを問題にするの

ではなく、こどもたちをどのような環境で教

育したら良いか、先ほどの環境変化と合わせ

て、真剣に考えるべき良い機会だと思ってい

ます。いつも孤独と戦いなながらも目的をも

って勉強している放送大学の学生だから一層

強く感じたのかもしれません。 
私は環境変化を楽しみながら、これからも、

知的好奇心に誘われ勉強していきたいと思い

ます。 

 

仏仏ささんんのの鐘鐘のの音音  

社社会会とと産産業業ココーースス  知知野野見見孝孝信信  
  

 学校で貰った賞状・通信

簿などは仏さんにお供え

して、鐘を一つ叩くことが

、子供の時から教わってき

たことだった。 
 姉ちゃんや妹は学級委員や何とかの賞状や

ら、◎がいっぱい付いた通信簿だったので、一

つ叩いた鐘の音が清く澄んだ音で、仏さんか

22002200 年年度度 11 学学期期にに学学位位記記授授与与

さされれままししたた皆皆ささんんにに投投稿稿ををおお願願いい

ししままししたた。。  

学学位位記記授授与与をを受受けけてて  
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ないところで支えて行くと確信しています。」

と祝福のエールを送られた。 

 
 来賓として竹下会長は、「学ぶとは何かにつ

いて、ただ知識を得ることなのか。自分の知識

として得ても誰の役にも立たないのではない

か」、と自問する中でフランスのレジスタント

詩人ルイ・アラゴンの言葉に共感した。 
それは、「学ぶとは、心に誠実を刻むこと、

教えるとは、共に希望を語ること」だと述べて

いたことです。 
私の事例をもとに改めて学ぶことについて、

認識を深めて頂きたいと思いお祝いの言葉と

します。最後に母校の更なる発展のためにも、

「島根同窓会に是非とも入会され支えましょ

う」と述べました。 
 
 
22002200 年年 11 学学期期・・22001199 年年 22 学学期期  

卒卒業業をを祝祝うう会会開開催催  

 
 学位記授与式に続き、同窓会主催、学習セン

ター共催にて、3 密を避けるため会場を STIK 
ビル 5 階の交流ホールにて、コロナ禍で式典

が中止となった 2019 年度 2 学期と 2020 年度

1 学期の卒業生を招き、恒例となった食事を共

にとりながら開催した。 
 祝う会には、卒業生４人の方が出席、同窓会

役員、会員、所長、事務長、客員教員の皆さん

が出席し、それぞれからお祝いの言葉を述べ

られた。 
 石川副会長の開会挨拶から始まり、竹下会

長、田坂所長による挨拶があり、各自負担の弁

当を食べた後交流に移った。 
 卒業生から、4 回目の卒業となったが、1 学

期の通信指導では、コロナの関係で郵送とな

ったので実感が湧かない。単位認定試験を受

験するのにローソンにてダウンロードしたが、

時間をかけて無事に受験できた。 
 教員ですが、入学は３校目で３年次編入し

た。大学生活を味わいながら２足の草鞋を履

いて楽しく学んでいる。 
 ２回目の卒業となったが、３年で卒業する

予定であったが、途中身体的アクシデントに

見舞われ時間がかかった。３回目は生活と福

祉コースに再入学したので、できる範囲で学

生生活を味わいたい。 
 親の介護で生活と福祉コースを学び、この

度２回目の卒業が出来た。卒業要件はまだだ

と思っていたがカリキュラムの変更で、知ら

ないうちに卒業要件を満たしていることが判

明していた。次は心理と教育コースに入学し

たので、しっかり学びたい。普通大学とは違い

放送大学は時代の先端を走っていたので、混

乱は避けられた状態でした。 
 その後出席者の皆さんからご自身の体験と、

学んでいる大学に思いを寄せる心情について、

改めて卒業生から語られる言葉に、入学当時 
の想い出や初めての卒業に至る学生生活に思

いを馳せて、和やかに交流を深めた。 
4 人の卒業の皆さんは既に同窓会員のため、

入会のお誘いはすることなく終了した。 

 
  

参参加加さされれたた卒卒業業生生  

祝祝辞辞をを述述べべるる竹竹下下会会長長  

祝祝辞辞をを述述べべるる竹竹下下会会長長  
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卒卒業業ににああたたっってて  

2020 年度第１学期卒業生 
生生活活とと福福祉祉ココーースス  石石川川  直直樹樹 

 
 このたび、無事２度目の

卒業となりました。島根学

習センターの皆様には大変

お世話になりました。あり

がとうございました。さ

て、今回卒業を迎えての率

直な感想としては１度目ほどの感激はありま

せんでした。 
特に、カリキュラムが変更になったことで、

予定の学期を待たずに、自動的に卒業となっ

たことが大きかったと思います。前年度末の

段階で卒業要件を満たしていたため、１学期

修了まで待つことになってしまい、空白の半

年を経て卒業となったからです。 
それはさておき、本コースを目指しました

のは、高齢の父親がいたことから、介護や福祉

について勉強したいという気持ちからでした。

今回卒業ということで当初の目的は達成でき

ましたが、残念ながら途中で父は亡くなり成

果を実際に生かすことはできませんでした。

しかしよく考えてみると、今回学んだことは

自分や家族の今後に大いに役立つと思います。 
 ところで、今回はコロナ禍の中での卒業と

なり、学位授与式や祝う会などいつもとは違

う雰囲気のなかで行われました。大変な状況

の中での卒業だったと思いました。 
ただ、日々の勉強について思ったのは、世

の中が、遠隔授業や在宅勤務の難しさを伝え

る中、放送大学は通常がそうであり、面接授

業との組み合わせで上手くできている。そこ

で何かしら、世の中に伝えられることがある

のではと感じたので、考えてみたいと思いま

す。 
少し話は変わりますが、教育学入門で家族

や地域と教育との関わりと課題を勉強して感

じたことです。先ほどのコロナ禍での勉強環

境とつながると思いますが、現在の教育を取

り巻く環境は私たちが若いころ育った環境と

は全く違っています。少子高齢化、核家族

化、性別役割の変化、またインターネット環

境の進展など変化をあげたらきりがないほど

です。 
こどもたちを含め学習をしているものすべ

てが、そのような環境化で学習をして行くわ

けです。今コロナ禍だから、遠隔授業となっ

て残念だとか、学校が休みになって勉強が遅

れるとか、そういうことだけを問題にするの

ではなく、こどもたちをどのような環境で教

育したら良いか、先ほどの環境変化と合わせ

て、真剣に考えるべき良い機会だと思ってい

ます。いつも孤独と戦いなながらも目的をも

って勉強している放送大学の学生だから一層

強く感じたのかもしれません。 
私は環境変化を楽しみながら、これからも、

知的好奇心に誘われ勉強していきたいと思い

ます。 

 

仏仏ささんんのの鐘鐘のの音音  

社社会会とと産産業業ココーースス  知知野野見見孝孝信信  
  

 学校で貰った賞状・通信

簿などは仏さんにお供え

して、鐘を一つ叩くことが

、子供の時から教わってき

たことだった。 
 姉ちゃんや妹は学級委員や何とかの賞状や

ら、◎がいっぱい付いた通信簿だったので、一

つ叩いた鐘の音が清く澄んだ音で、仏さんか

22002200 年年度度 11 学学期期にに学学位位記記授授与与

さされれままししたた皆皆ささんんにに投投稿稿ををおお願願いい

ししままししたた。。  

学学位位記記授授与与をを受受けけてて  
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――名名誉誉学学生生をを達達成成さされれままししたたけけどど、、特特にに印印

象象にに残残っったた思思いい出出ははあありりまますすかか 

  

木木下下―面接授業ですね。孤独な学習の中で講

師先生や学生の生身に接するのは貴重な体験

でした。特に講義は講師先生から目の前で永

年の研究成果のエッセンスをふんだんに教え

てもらう最高に贅沢な時間でした。講義内容

はもちろん、資料作成の仕方、板書、話術など

すべてを学ぶ良い機会でした。トータル 36 回

ばかり受講しましたけど、もっともっと面接

授業は受けたかったですね。若い人について

行けないという苦しみもありましたけど、で

も面接授業を受けたというのは良かったです。 
 
――特特にに印印象象にに残残っったた科科目目ははあありりまますすかか  

木木下下―面接授業では、最初に受けた島大の杦

村(すぎむら)助教授のご講義｢山陰での緑（植

生）」の現状｣といったタイトルです。授業 2 日

目の午後には楽山公園で現地学習でした。 
科目授業では、杉本大一郎先生の｢宇宙とそ

の歴史｣です。宇宙の距離を測る光年という単

位のべラボウサに驚きました。星空を眺める

とかは日常のことですけど、学問として学ぶ

ことで、しかも最初のことでしたからね。 
 
――何何故故「「宇宇宙宙ととそそのの歴歴史史」」とといいうう科科目目をを  

履履修修さされれたたののでですすかか  
木木下下―私は文系でして、科学方面は弱いので

違った世界も覗いてみようと思いました。非

常に難しかったけど、面白かったですね。でも

面白そうだと思って科目案内を見ても、先ず

は単位を取らなければいけませんので難しい

ですね。 
 
――名名誉誉学学生生のの制制度度ははどどうう思思わわれれまますすかか 

木木下下―放送大学に対しては失礼な言い方かも

しれませんが、私は今でも｢グランドスラム学

生｣という呼び方が良いと思っています。名誉

とは、私の中では例えば名誉市民とか言うよ

うに｢功労者、功績のあった人に与えられるも

の｣というイメージが強くあります。皆さんか

らお祝いの言葉などをもらったりしますけど、

どんなもんかな？という気がしています。大

学本部から名誉学生通知の案内をいただき、

専科履修生又は科目履修生として再入学され

る場合の、入学料の支援については｢入学料分

を学習奨励金として支援する制度を検討中で

すので詳細は、入学後４月以降に通知します｣

とありましたが、その後全く何の連絡もあり

ませんでした。だからどんどん名誉学生は増

えるし、矢張りグランドスラム学生という呼

び方の方がよろしいと思っています。 
 
――突突然然カカリリキキュュララムム変変更更にによよっってて、、1166 単単位位

でで卒卒業業要要件件をを満満たたさされれたたとといいううののはは、、  
何何ココーースス目目ででししたたかか  

木木下下―5 コース目で、私はカリキュラム改正が

あったことなどはツユ知らなくて、通知文の

届いた 2015 年 11 月 18 日の日記にこう記し

ています｢改正の狙いは、卒業要件の単純化と

教育の体系化の二つである。再入学の場合の

単位取得要件も変更とある。ここまで来て予 

 
定(計画)に支障なきことを願う｣と書いていて、

学学長長表表彰彰とと６６ココーースス目目のの学学位位記記  

学学長長表表彰彰とと６６ココーースス目目のの学学位位記記  
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らいっぱいいっぱい褒めてもらっていた。 
 ◎が無い通信簿、賞状もソロバンの四級一

枚だけだった僕は、仏さんにあんまり見て欲

しくなかったので鐘は叩かなかった。「仏さん

に見てもらうだけん鐘を一つあげてクーだが」

祖母に促されて仕方なくチンチンチンチン〱

〱となんぼうも叩いていたら「仏さんが喧し

いてて言うちゃーガ」「アゲに叩かんでも仏さ

んには聞こえチョッちやーが」・・・遥か昔と

おく過ぎ去った、懐かしい思い出である。 
平成 21 年、42 年間務めた会社を定年退職

した。放送大学への席は会社時代から置いて

いたが、仕事と勉強の両立は出来なかった。 
定年退職したその年の一年間は、四国遍路

や伊勢神宮などを巡った。 
 そして定年退職一年後から本格的に勉強を

開始して、六年間かけて平成 27 年に、「人間

と文化」コースを卒業した。 
 「大卒の資格を得たい」・「学士になりたい」

という思いは強く、絶対に放送大学を卒業す

るんだという、その思いを果たし終えたら気

の緩みが出たのか、次々と病に襲われ、入院退

院を繰り返すこととなった。更に突発性の難

聴で、右耳の聴力を失う経験までした。 
 令和 2 年 9 月 27 日「社会と産業」コースを

学び終え、二度目の学位記をいただいた。 
一寸寄り道をして遅く帰ったその日、いた

だいた二度目の学位記を仏さんにお供えして、

亡き父やご先祖様にご報告させていただき、

そして鐘を一つ叩いた。 
 秋の夜のしずかな家内の空気を振るわせ、

鐘の音が響いた。 
 それは昔、姉ちゃんや妹たちが学級委員の

賞状やら、◎のいっぱい付いた通信簿を仏さ

んにお供えして、一つ叩いたあの鐘の音そっ

くりの、清く澄んだ音がした。そして僕も仏さ

んから始めて少しだけ、褒めてもらったよう

な気がした。 
 
 
 

 
連連載載シシリリーーズズ  第第３３回回 

  
  

米米子子市市  木木下下知知義義ささんん  
 島根県境から僅か 400ｍ鳥取

県に入り、中海を埋め立てた

新興団地に在る木下さんの

ご自宅を 3 人(竹下会長、長

尾理事、知野見理事)が訪問

した。 
平成元年から分譲開始と

なったと言われる此処は、350 余りの戸建て

があるという新興の閑静な住宅街、障子戸に

初冬の光がやわらかに映える、明るい部屋に

通された。 
 
――ごご入入学学さされれたたののはは何何時時頃頃ででししょょううかか。。まま

たた放放送送大大学学はは何何処処ででおお知知りりにになならられれままししたたかか  
木木下下―21世紀に入った2001年の 2学期です。

退職直前に商工会議所に立ち寄った時、放送

大学のリーフレットが置いてあり、“アーコレ

ダ！”とその時思いました。早速鳥取学習セン

ターに資料請求を出しましたら、既に学生募

集の期限は過ぎていて、半年遅れの入学とな

りました。 
定年退職後に何をするのかで、一つは学ぶ

こと、２つ目はボランティアを行うこと、３つ

目は矢張り健康・体力維持することが大切だ

と思いました。 
その中で学ぶということでは、先ず科目履

修生となり、続いて専科履修生、そして 3 年

半経ってから卒業を目指そうと全科履修生に

なりました。大卒の資格を目指すということ

も魅力でしたが、一つのことをやってみたい

という気持ちがありました。 
最初は｢社会と経済｣から始めましたが、素

晴らしい講師陣、充実した教材に魅了されま

した。放送大学で学ぶほどに、ああ自分は何も

知らなかったということを痛感しました。 
 

“名誉学生会員”を訪ねて ③ 
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――名名誉誉学学生生をを達達成成さされれままししたたけけどど、、特特にに印印

象象にに残残っったた思思いい出出ははあありりまますすかか 

  

木木下下―面接授業ですね。孤独な学習の中で講

師先生や学生の生身に接するのは貴重な体験

でした。特に講義は講師先生から目の前で永

年の研究成果のエッセンスをふんだんに教え

てもらう最高に贅沢な時間でした。講義内容

はもちろん、資料作成の仕方、板書、話術など

すべてを学ぶ良い機会でした。トータル 36 回

ばかり受講しましたけど、もっともっと面接

授業は受けたかったですね。若い人について

行けないという苦しみもありましたけど、で

も面接授業を受けたというのは良かったです。 
 
――特特にに印印象象にに残残っったた科科目目ははあありりまますすかか  

木木下下―面接授業では、最初に受けた島大の杦

村(すぎむら)助教授のご講義｢山陰での緑（植

生）」の現状｣といったタイトルです。授業 2 日

目の午後には楽山公園で現地学習でした。 
科目授業では、杉本大一郎先生の｢宇宙とそ

の歴史｣です。宇宙の距離を測る光年という単

位のべラボウサに驚きました。星空を眺める

とかは日常のことですけど、学問として学ぶ

ことで、しかも最初のことでしたからね。 
 
――何何故故「「宇宇宙宙ととそそのの歴歴史史」」とといいうう科科目目をを  

履履修修さされれたたののでですすかか  
木木下下―私は文系でして、科学方面は弱いので

違った世界も覗いてみようと思いました。非

常に難しかったけど、面白かったですね。でも

面白そうだと思って科目案内を見ても、先ず

は単位を取らなければいけませんので難しい

ですね。 
 
――名名誉誉学学生生のの制制度度ははどどうう思思わわれれまますすかか 

木木下下―放送大学に対しては失礼な言い方かも

しれませんが、私は今でも｢グランドスラム学

生｣という呼び方が良いと思っています。名誉

とは、私の中では例えば名誉市民とか言うよ

うに｢功労者、功績のあった人に与えられるも

の｣というイメージが強くあります。皆さんか

らお祝いの言葉などをもらったりしますけど、

どんなもんかな？という気がしています。大

学本部から名誉学生通知の案内をいただき、

専科履修生又は科目履修生として再入学され

る場合の、入学料の支援については｢入学料分

を学習奨励金として支援する制度を検討中で

すので詳細は、入学後４月以降に通知します｣

とありましたが、その後全く何の連絡もあり

ませんでした。だからどんどん名誉学生は増

えるし、矢張りグランドスラム学生という呼

び方の方がよろしいと思っています。 
 
――突突然然カカリリキキュュララムム変変更更にによよっってて、、1166 単単位位

でで卒卒業業要要件件をを満満たたさされれたたとといいううののはは、、  
何何ココーースス目目ででししたたかか  

木木下下―5 コース目で、私はカリキュラム改正が

あったことなどはツユ知らなくて、通知文の

届いた 2015 年 11 月 18 日の日記にこう記し

ています｢改正の狙いは、卒業要件の単純化と

教育の体系化の二つである。再入学の場合の

単位取得要件も変更とある。ここまで来て予 

 
定(計画)に支障なきことを願う｣と書いていて、

学学長長表表彰彰とと６６ココーースス目目のの学学位位記記  

学学長長表表彰彰とと６６ココーースス目目のの学学位位記記  
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窓会は規模的には小さいが全国有数の高い評  
価を得ていますね。それは会長の強い意志と

リーダシップ、そして役員さん個々の持ち味

が機能しているからだと思います。殊に同窓

会報“たたら”は毎号届くのを楽しみにしてい

ます。今後も同窓会の存在・露出度を増やすこ

とを希望しています。同窓会に対しては、私の

方からお礼を申し上げたいです。 
 
――子子供供ののこころろ将将来来へへのの夢夢はは如如何何ででししたたかか 

木木下下―小さいころから自然の中に溶け込んで

生きるということに憧れていましたね。そし

て、父からのプレゼントはいつも本でした。そ

の父も将来を考える頃に病死、母の苦労を目

の当たりにして学業を断念して就職しました。

しかし学びへの思いはずっと続いており、退

職を機に放送大学に出逢えたということは本

当に良かったと感謝しています。 

 
  
取取材材をを終終ええてて  
初冬（11 月 6 日・明日 7 日は立冬）の明る

い光のあふれる部屋で、出されたお茶・コーヒ

ーをいただき、そして奥様もご一緒に話され

ながらの、和やかな取材となりました。 
穏やかな物腰、穏やかな語り口、来客？（押

しかけでした）へ対する細やかな心遣いに、只

只恐縮しての、長居の時間となりました。 
学んでこられたこと、そして学びの成果を

地域社会に還元すること、これからの抱負。そ

ういった心に溢れる、満つるその想いを、淡々 
と語られる木下さんのゆかしいお人柄に引き

込まれ、写真取材の手を休めて、話題のなかに

入らせていただきました。 
殿様でさえうらやましいと思わせる「夫婦

暮らしは殿様でも真似できぬ」と云われる俗

諺そのままのような、美しく和やかに調和さ

れたご家庭と、ご夫

婦の仲むつまじさ

が伝わってきまし

た。 
「定年退職後の

生活で目指したも

の」として木下さん

は、健康と体力維持

のためのグラウン

ドゴルフの腕前は

ダイヤモンド賞(8
ホール中 3 度以上

のホールインワン)
を達成、また奥様の

ソフトテニス歴は 50 年にも及び、退 
職後は全国レベル

の試合にも数多く

出場し、昨年はそ

の活躍ぶりが地元

紙一面で紹介され

ていました。 
少し傾きかけて

きた冬陽が、閑静 
 
   奥奥様様のの活活躍躍をを報報じじるる記記事事 

な住宅街に遍く注ぐなか、明るい談笑の声が

響いて、木下さん、それに奥様もワザワザ外に

出てまでのご丁寧なお見送りを頂きました。 
手土産だけでなく、心の中にもいっぱいの

お土産をいただき、帰路を目指して走る車の

中では竹下会長と、有益な時間をいただいた

ことなどを話しながら、ほのぼのとした思い

に包まれて帰路に向いました。 
(文責：知野見孝信) 

（次は松江市竹下孝子さんを訪問します） 

奥奥様様ととツツーーシショョッットトでで  

奥奥ささんんととツツーーシショョッットト  

ダダイイヤヤモモンンドド賞賞のの盾盾  
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戸惑いと心配の気持ちでした。 

またお知らせ文書には｢再入学後に新たに

取得する 16 単位を含め、34 単位を満たすよ

うに自コースが開設するコース科目から単位 
を修得することが必要です｣とこのように書

いてありました。しかしこの｢本学修得の自コ

ース｣の単位がどのようにカウントされてい

るのか中身がよくわからない。いまでも｢16単

位でよい｣ということがわかりません。私は自

コースを正味の 34 単位取得で終えました。外

国語を 6 単位から 2 単位に減らして、コース

間の共用科目がかなり増えて、専門性という

観点から此処が問題であり疑問です。そして

いろいろと言葉で説明されてはいるものの、

どうもスッキリしないというのは事実です。 
 もう一つは、自分なりに履修計画を立てて

きたものを、半年も経たないうちに変更され、

また予告も無しに既習単位を一方的に無効に

するなどは少しひどいと思います。 
 

――学学習習のの仕仕方方、、学学習習ススタタイイルルとといいううももののをを

おお聞聞かかせせくくだだささいい  
木木下下―先ず印刷教材を読みますね。1 回読んだ

後に放送授業を視聴して、通信指導提出時に

もう 1 度読みます。試験本番前 2 週間位前か

ら全て読み、そして試験に臨みます。また過去

問を調べて傾向を掴みますね。中には難解な

科目もあり教材持ち込み可もありましたが、

時にはコレは本当の問題ではないナと思うよ

うなのもありました。出来る限り単位取得だ

けの勉強にはならないように心がけました。 
 

――学学習習ははノノーートトをを取取らられれてていいまますすかか  
木木下下―ノートは取りません。印刷教材の余白

に書き込みます。 
 
――勉勉強強時時間間のの捻捻出出ははどどううししてておおらられれまますすかか  

木木下下―これまでボランティアとして｢米子市

交通安全指導員｣・｢米子市警察署少年健全育

成指導員｣・｢錦美会｣(錦海町環境美化グルー

ブ)・｢錦海クラブ（自治会の老人クラブの会

長）｣を務めて来ました。今も｢錦海グラウウン

ドゴルフ同好会｣(公民館のお世話係)をやって

います。 
 ｢時間の捻出｣についてですが、現在の日常

の過ごし方は①午前中はグラウンドゴルフ②

午後は学習や少しばかりの家庭菜園③夜はゆ

ったりとした寛ぎの時間です。おかれた環境

の中で上手くやることだと思っています。 
 80 歳を超しましたが、健康に気を付けなが

らもずっと放送大学での学びは続けたいと思

っています。・・・そしてこの後はしばらく、

楽しい談笑の時間となった。 
 
――愛愛読読書書はは何何ででししょょううかか  

木木下下―もともと小さい頃から時代物や人情も

のが好きでしたので、定年前位のころから、藤

沢周平や池波正太郎、山本周五郎などをよく

読みました。最近では年齢が近くなりました

ので、死生学、終末医療ということへの関心か

ら、またその生きざま、生き方に共感するとこ

ろがありまして、特に鎌田實（医師・作家・諏

訪中央病院名誉院長。『がんばらない・あきら

めない・いいかげんがいい』などの著書』）な

どを読んでいます。この他に当時放送大学学

長六代目の石弘光先生が書かれた『新・学問の

ススメ』「生涯学習のこれから」は、生涯学習

とは何か、放送大学での実践体験、世界の生涯

教育、放送大学の学長としての改革と挫折体

験ということを正直に書いておられ、中でも

同窓会との関わりと支援策も作られました。

この本を読んでから石学長に対する認識がガ

ラリと変わりましたね。流石に放送大学の学

長さんだな、そして出処進退がキレイな方だ

なと思いました。二つ目ですが、これは放送大

学の中四国ブロック学習センター編著になる

『放送大学に学んで』です。此処には竹下会長

も｢わが残りの人生に光明を得た｣と書いてお

られ共感しました。 
 
――島島根根同同窓窓会会活活動動ののごご感感想想ははあありりまますすかか  

木木下下―皆さんの声を聞いてみますに、島根同
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お土産をいただき、帰路を目指して走る車の
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入れました。 
難難波波――それから地域での、各種団体における

関わりについてお尋ねですが、これは大東町

と雲南市の遺族会長・厚生労働大臣委嘱によ

る戦没者遺族相談員・大東明寿会長・雲南市老

人クラブ連合会大東支部会長・大東町明寿会

歌謡教室代表等やっています。 
演歌歌手では丘みどりがいいですネ。 
（・・そう言ってパソコンの YouTube から

丘みどりの最新曲「紙の鶴」のカラオケをダウ

ンロードしながら、唄い始められた。・・・） 

 
 チョット落ち込んだりね、気分がブルーの

時には唄ったり、ハーモニカを吹いたりして

気分転換をヤッチョーますワ。歌謡教室は私

が代表になっているので一緒に歌っています。

Ｊ・Ｍ・Ａ日本音楽審査委員協会という組織の

歌謡教授にもなっています。 
 （・・・送られてき

たという歌謡教授の

免許を拝見しなが

ら、沢山の資料や書

籍、それにパソコン

が置かれた書斎の角  
に、音響装置のアンプを目にしたので「これは

何に使われるものですか」と尋ねてみたら、

「これはハ－モニカをやるときに使っていて、

これを使うとエコ―が掛かりましてネ、全然

違うほど良い響きですヨ」そう言って今度は、

ハ－モニカを出されて吹かれ始めたのが「か

えり船」だった。） 
遺族会女性部の 60 名と研修旅行し懇親会

で歌を唄ったらアンコールされましてね。そ

の女性のアンコール曲は帰り船でした。その

女性は満州から引き揚げ船で帰る時に聴いた

この曲を聴くと涙が出ると、想い出の曲のよ

うでした。そこで二人で仲良く歌いましたで

すワ・・・。（・・・ハーモニカは来年早々検

定試験があり、毎日 1 時間はハーモニカの練

習は欠かさずにやられているとの話でした。） 

  

  

――放放送送大大学学でで学学ばばれれたた教教育育がが、、地地域域貢貢献献活活

動動にに反反映映さされれたたとと感感じじらられれたた点点はは何何でですすかか  
  難難波波――行政の立場と民間の立場、社会経済

学、公共哲学、コーポレートガバナンス、社会

経済組織論、福祉政策、ＮＰＯ的立場等々を土

台とし、総合的に見識を持って判断できると

思っています。それは文章、発言、行動等にお

ける土台となるように思います。学んだ知識

が地域社会の現場の声となり、社会貢献でき

ると思っています。 

  

  

――社社会会活活動動をを通通じじてて感感じじらられれるるここととはは  
何何でですすかか。。更更にに訴訴ええたたいいここととはは  

難難波波――過疎化、高齢化、少子化社会において地

域を良くしようという運動が足りないと思い

数数々々のの認認定定書書  

ママイイククででハハーーモモニニカカ  

書書斎斎ににはは陽陽光光がが差差しし込込みみ明明るるいい書書斎斎  

YYoouuTTuubbee ででカカララオオケケをを熱熱唱唱  
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      社社会会貢貢献献活活動動にに  
取取組組むむ会会員員探探訪訪 

                        ②②  

 
 

雲雲南南市市大大東東町町  難難波波  幸幸夫夫ささんん  

 

 満山紅葉 11 月 12 日、

雲南市大東町にお住いの

難波幸夫さん宅へ竹下会

長とお邪魔をした。向か

う車の外は雲一つない碧空である。古くは「出

雲国風土記」では、「大原郡
おおはらのこほり

」として八つの

郷
さ と

と二十四の 里
こざと

があったとされており、平

成 16 年に平成の大合併で、雲南市として市制

となった。 
玄関を上がらせていただくと直ぐに難波さ

ん専用の書斎があり、六畳ほどの部屋には暖

かな冬日が溢れるほどに明るく満ちて、そし

て壁には社会貢献の功労大臣や知事、市長か

らの表彰状が並んでいる。早速今日の仕事の

要件についてお訊ねした。 

  

――放放送送大大学学院院はは何何処処でで知知らられれままししたたかか  
難難波波－公民館の交流センターなんかに放送大

学院のチラシが置いてありましてネー。選科

生や科目履修生は大学院の試験を受なくても、

そこでの取得単位は大学院で認める制度なの

で、小手試しをしたら全てパスしました。今度

は大学院の入学試験対策で英語については客

員教授等に相談したりして、高校卒程度の再

勉強を独学で行い無事合格いたしました。 

――大大学学修修了了はは何何時時ででししたたかか  
難難波波――私は東京の通信教育の産能大学（現産

業能率大学）です。最初は短期大学の中小企業

診断士コースの卒業ですワ。 
それで 4 年生への編入学があり、情報経営

学部へ行き 2000 年 10 月 2 日に産能大学を卒

業しました。（初めて産能大学の卒業証書とそ

の成績証を拝見する） 
 

  ――多多彩彩ななごご趣趣味味ををおお持持ちちでで、、地地元元紙紙でで俳俳句句

がが掲掲載載さされれてていいままししたたがが  
難難波波――１年位前から俳句も初めましてね、地

元紙の文芸欄に 11 回載りましたデスワ。他に

音楽が好きですので、勉強の合間に音楽療法

師の資格も取りましたですワ。私は秀才でも

ないので努力しかないと思うトリますのでね。 
先日島根県知事と戦後 75 周年沖縄の「島根

の塔」追悼式に参列して帰りました。 
 
――修修士士論論文文をを読読みみままししたたがが、、三三重重県県のの NNPPOO

のの事事例例報報告告ががあありりままししたたがが  
難難波波――結局ねー、ＮＰＯも良いことは言うと

りますけど、財政的にきついので行政の後ろ

盾がないと維持できない。最近は良いですけ

ど、どのＮＰＯ法人も苦労しとるんですワ。 
ですから社会政策として訴えて行きたいとネ。

折角良い仕事をしても、行政との歯車が合い

ませんと、そして補助金を貰えないと運営で

きない。それに収益事業で所得が出ると課税

対象ですね。 
公共的な仕事に対しての課税というのは研

究すべきであります。基礎資料として実態を

把握したということです。それでネー、他県で

はなく雲南市の、26 法人をインターネットの

内閣府ポータルサイトで全部調べたんですワ。

そう言って雲南市の、26 法人分の資料を指し

ながら説明された。 
難難波波――ＮＰＯ法人は公開が原則であり、非公 
開は間違っている。経営の神様と云われたド

ラッカーが言っていました、百年に一度必ず

大変革が起こるとネ。そのことも論文の中に

書書斎斎ににはは多多くくのの賞賞状状とと資資料料  
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入れました。 
難難波波――それから地域での、各種団体における

関わりについてお尋ねですが、これは大東町

と雲南市の遺族会長・厚生労働大臣委嘱によ

る戦没者遺族相談員・大東明寿会長・雲南市老

人クラブ連合会大東支部会長・大東町明寿会

歌謡教室代表等やっています。 
演歌歌手では丘みどりがいいですネ。 
（・・そう言ってパソコンの YouTube から

丘みどりの最新曲「紙の鶴」のカラオケをダウ

ンロードしながら、唄い始められた。・・・） 

 
 チョット落ち込んだりね、気分がブルーの

時には唄ったり、ハーモニカを吹いたりして

気分転換をヤッチョーますワ。歌謡教室は私

が代表になっているので一緒に歌っています。

Ｊ・Ｍ・Ａ日本音楽審査委員協会という組織の

歌謡教授にもなっています。 
 （・・・送られてき

たという歌謡教授の

免許を拝見しなが

ら、沢山の資料や書

籍、それにパソコン

が置かれた書斎の角  
に、音響装置のアンプを目にしたので「これは

何に使われるものですか」と尋ねてみたら、

「これはハ－モニカをやるときに使っていて、

これを使うとエコ―が掛かりましてネ、全然

違うほど良い響きですヨ」そう言って今度は、

ハ－モニカを出されて吹かれ始めたのが「か

えり船」だった。） 
遺族会女性部の 60 名と研修旅行し懇親会

で歌を唄ったらアンコールされましてね。そ

の女性のアンコール曲は帰り船でした。その

女性は満州から引き揚げ船で帰る時に聴いた

この曲を聴くと涙が出ると、想い出の曲のよ

うでした。そこで二人で仲良く歌いましたで

すワ・・・。（・・・ハーモニカは来年早々検

定試験があり、毎日 1 時間はハーモニカの練

習は欠かさずにやられているとの話でした。） 

  

  

――放放送送大大学学でで学学ばばれれたた教教育育がが、、地地域域貢貢献献活活

動動にに反反映映さされれたたとと感感じじらられれたた点点はは何何でですすかか  
  難難波波――行政の立場と民間の立場、社会経済

学、公共哲学、コーポレートガバナンス、社会

経済組織論、福祉政策、ＮＰＯ的立場等々を土

台とし、総合的に見識を持って判断できると

思っています。それは文章、発言、行動等にお

ける土台となるように思います。学んだ知識

が地域社会の現場の声となり、社会貢献でき

ると思っています。 

  

  

――社社会会活活動動をを通通じじてて感感じじらられれるるここととはは  
何何でですすかか。。更更にに訴訴ええたたいいここととはは  

難難波波――過疎化、高齢化、少子化社会において地

域を良くしようという運動が足りないと思い

数数々々のの認認定定書書  

ママイイククででハハーーモモニニカカ  

書書斎斎ににはは陽陽光光がが差差しし込込みみ明明るるいい書書斎斎  

YYoouuTTuubbee ででカカララオオケケをを熱熱唱唱  
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卒卒  業業  後後  のの  私私  

松松江江市市  田田中中洋洋子子  
 
 放送大学卒業後の活動の一つとして寺との

関わりがある。5年前より門信徒として寺報の

編集委員を仰せつかっている。そのご縁で昨

年研修会のお誘いがあったが、家庭の事情で

参加できなかった。1年経て新型コロナウイル

ス感染による外出自粛期間中、議論題目の一

つである“私にとって幸せとは”について考え

てみた。 

 中学時代、5つの村から生徒が集まり、今ま

で仲良く遊んでいた友がクラスにひとりもい

なくて孤独だった。休み時間は誰とも話さず

本ばかり読んでいた。1年次は新たな友はでき

なかった。でも寂しいとか、つらいとか、苦痛

など感じたことはなかった。自由に使える時

間を楽しんでいた。 

 2年・3年と進級するにつれ、周りから頼ま 

れ事が出てきた。自然と動かざるを得なくな 

った。責任を持ってそれをやり遂げると友が 

集まってきた。一人で考え、決断し、行動する 

ことに変わりなく、独断的な行動と自分では 

思わざるを得ない状況だったのに、周りはそ 

んな私を受け入れ支援してくれた。 

 ふり返れば、人と交わることが苦手だった 

私だけど、なぜか頑なに閉ざしてはいなかっ 

た。ほんの少し心の窓を開けていたようだ。そ 

こから一人またひとりと友が入って来た。 

 中学時代は孤独との闘いだと勝手に思って 

いたがそうでもなかった。周りの友の思いや 

りや気遣いで過ごせていたのだ。当時の私は 

幸せだった？自分自身が不幸せだと思わなけ 

れば幸せかもしれない。それは今に繋がって 

いる。 

“私は何故不幸せと思った事がないのだろ

う”から始まり、熟考した割には簡単明瞭な結

論になったが、私の幸せの原点を見つけるこ

とができた。これからも身近な事柄について

あれこれ考える私は続くだろう。 

 

前号で田中さんの原稿に編集時で校正 
誤りがあり、意を尽くせない文脈とな 
りましたので、訂正の上再度掲載させ 
ていただきました。田中さんには不快 
な思いをさせました。 
改めてお詫び申し上げます。 

 
 

卒卒  業業  後後  のの  私私  

全全科科履履修修生生  竹竹内内  徹徹  

選科履修生で過ごし市

民的学習を企図する学生

グループに賛同して、面識

無く接する方への声掛け

や勝手しつつの提案にも

躊躇無くお力添え頂く場に巡り会えて喜び多

い思いの中、学習センター教務員の背中を押

す言葉を信じて社会と産業コースに再入学し

たことから卒業を目指しました。 

「塵も積もれば山となる」のことわざを励

みに工夫を迫られる中、面接授業で休憩を惜

しまず隣席学生とテキストに沿って練習した

ことや、課題へ向けた折角のお声掛けに互い

の知識を寄せ合えたことは印象深く良い思い

出です。 

心理と教育コースへ進んだものの試験対策

に自信の無いことから、メディアや自治広報

で潮流を探るや専門的な学習相談に客員教員

と接して、的を射た解説を頂き学生の恩恵に

授かりました。 

心理学修の証しかと思しきに、見た目には

健常ながら発達課題に不安を継続した生い立

ちなのかＴＰＯ行動が取れず時折けげんな人

を側に見た時、気の毒で終わらずそれまでの

環境差にも関係する正常な思春期学習の反発

地地区区会会員員のの近近況況報報告告  
（（東東部部地地域域  ２２））  
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ます。自分の家庭が中心であり、地域のため、

社会のための組織に参加する方は少ないと思

います。 
また活動を起こせば必ず波風が起こります。

また極端なことをいえば人間関係も大変です。

大きく言えば地域を良くするための変革です。

煩わしい人間関係まで犠牲にして、地域社会

を良くしようという人は少ないと思います。

この点行政も民間も人任せ。三無主義がある

のではないでしょうか。所属する組織に信用

されることが大切と思います。学歴はその一

過程であり、学歴より実行力、特に地域に改革

をおこす行動力が必要と思います。 
  
――難難波波ささんんのの考考ええらられれてていいるる社社会会貢貢献献活活動動

のの意意義義ととはは何何でですすかか 
難難波波――戦没者遺族会においては、赤紙一枚で

｢国家を守ること｣で召集され家庭を、青春を

犠牲にされ、ペンを銃に替えての学徒出陣等

若くして戦死された方々の戦没者の英霊を顕

彰することと、戦争が起こらないよう平和運

動が必要と思います。高齢者対策としては人

生百年時代を目標に、老後の生活保障と自分

たちも努力し地域の貢献活動をすることも大

切です。国際化社会です。戦争でご迷惑をかけ

た各国と民間交流をする。中国、朝鮮、フィリ

ッピン等南洋諸島との交流、スポーツ、文化面

他貢献することが大切と思います。 
 
――会会報報““たたたたらら””をを通通じじてて卒卒業業生生にに対対ししてて、、

メメッッセセーージジををくくだだささいい  
難難波波――現在おかれた立場で、地域でやれるこ

とから頑張って欲しいと思います。地域を良

くする活動や、行政の支援など考え組織を再

点検することも大切であると思います。勉強

も自分一人のものにしなく、地域のために貢

献することが大切と思います。 
 
――現現在在のの同同窓窓会会活活動動ににつついいてて忌忌憚憚ののなないいごご

意意見見をを下下ささいい  
難難波波――現在地道な活動を実践され尊敬してい

ます。もう少し派手なパフォーマンスもする

ことも必要ではないでしょうか。島根放送大

学祭り、各種の発表会、音楽を通じての鑑賞、

発表会、又私は島根ハーモニカサークルにも

所属しています全国ハーモニカ大会等々の開

催を放送大学祭でも開催されたらいかがでし

ょうか。 
長居をした

お礼を述べ外

に出たら既に

難波さんから 
聴いていた高

校生たち 5～6 名  
が玄関先で順番待ちをしていた。 
戦後史を伝え終えた後に読まれた一句 
 

戦戦後後史史をを  高高校校生生とと  語語るる秋秋    
(12 月 7 日山陰中央新報/山陰文芸欄 

に掲載・既に 11 回入選) 
 

20019 年 7 月発行の“たたら”誌第 13 号の

｢同窓会に期待する｣と題して難波さんは冒頭

に、次のようなことを書いておられた。｢学ん

だことを地域社会に還元することが大切と思

います。｣ 
戦争によって、3 歳の時に父親を亡くされた

と語られる難波さんは、二度と再び悲惨な戦

争の災禍が無いことを願って、｢語り伝えた

い・戦後 75 年史｣を今年出版された。また今

月 11 月 5 日、6 日には、丸山県知事とご一緒

に、｢激戦地沖縄｣で戦死された島根県人 909
名、雲南市では 41 名の方の戦没者追悼式典に、

雲南市遺族会女性部の折った千羽鶴を奉納さ

れ鎮魂と平和の祈りを捧げたと語られた。 
http://yukiomusic.blog.fc2.com/ 若しくは

「なんば yukio のブログ」で検索されれば、

難波さんのプロフィールとともに、その様子

が詳しく載っていますので、同窓会員の皆さ

んも是非ご覧になってください。 
（次回は松江市北垣幸久さんを訪問します） 
 
 

訪訪問問すするる高高校校生生たたちち  
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卒卒  業業  後後  のの  私私  

松松江江市市  田田中中洋洋子子  
 
 放送大学卒業後の活動の一つとして寺との

関わりがある。5年前より門信徒として寺報の

編集委員を仰せつかっている。そのご縁で昨

年研修会のお誘いがあったが、家庭の事情で

参加できなかった。1年経て新型コロナウイル

ス感染による外出自粛期間中、議論題目の一

つである“私にとって幸せとは”について考え

てみた。 

 中学時代、5つの村から生徒が集まり、今ま

で仲良く遊んでいた友がクラスにひとりもい

なくて孤独だった。休み時間は誰とも話さず

本ばかり読んでいた。1年次は新たな友はでき

なかった。でも寂しいとか、つらいとか、苦痛

など感じたことはなかった。自由に使える時

間を楽しんでいた。 

 2年・3年と進級するにつれ、周りから頼ま 

れ事が出てきた。自然と動かざるを得なくな 

った。責任を持ってそれをやり遂げると友が 

集まってきた。一人で考え、決断し、行動する 

ことに変わりなく、独断的な行動と自分では 

思わざるを得ない状況だったのに、周りはそ 

んな私を受け入れ支援してくれた。 

 ふり返れば、人と交わることが苦手だった 

私だけど、なぜか頑なに閉ざしてはいなかっ 

た。ほんの少し心の窓を開けていたようだ。そ 

こから一人またひとりと友が入って来た。 

 中学時代は孤独との闘いだと勝手に思って 

いたがそうでもなかった。周りの友の思いや 

りや気遣いで過ごせていたのだ。当時の私は 

幸せだった？自分自身が不幸せだと思わなけ 

れば幸せかもしれない。それは今に繋がって 

いる。 

“私は何故不幸せと思った事がないのだろ

う”から始まり、熟考した割には簡単明瞭な結

論になったが、私の幸せの原点を見つけるこ

とができた。これからも身近な事柄について

あれこれ考える私は続くだろう。 

 

前号で田中さんの原稿に編集時で校正 
誤りがあり、意を尽くせない文脈とな 
りましたので、訂正の上再度掲載させ 
ていただきました。田中さんには不快 
な思いをさせました。 
改めてお詫び申し上げます。 

 
 

卒卒  業業  後後  のの  私私  

全全科科履履修修生生  竹竹内内  徹徹  

選科履修生で過ごし市

民的学習を企図する学生

グループに賛同して、面識

無く接する方への声掛け

や勝手しつつの提案にも

躊躇無くお力添え頂く場に巡り会えて喜び多

い思いの中、学習センター教務員の背中を押

す言葉を信じて社会と産業コースに再入学し

たことから卒業を目指しました。 

「塵も積もれば山となる」のことわざを励

みに工夫を迫られる中、面接授業で休憩を惜

しまず隣席学生とテキストに沿って練習した

ことや、課題へ向けた折角のお声掛けに互い

の知識を寄せ合えたことは印象深く良い思い

出です。 

心理と教育コースへ進んだものの試験対策

に自信の無いことから、メディアや自治広報

で潮流を探るや専門的な学習相談に客員教員

と接して、的を射た解説を頂き学生の恩恵に

授かりました。 

心理学修の証しかと思しきに、見た目には

健常ながら発達課題に不安を継続した生い立

ちなのかＴＰＯ行動が取れず時折けげんな人

を側に見た時、気の毒で終わらずそれまでの

環境差にも関係する正常な思春期学習の反発

地地区区会会員員のの近近況況報報告告  
（（東東部部地地域域  ２２））  
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街地へ托鉢に出かける。前後裁断で今にすべ

てを集中する姿に感動を覚えました。 
最近では、京都に出かけた時、比叡山延暦

寺、三十三間堂、禅林寺見返り阿弥陀仏、妙心

寺など見学しました。どれも素晴らしく圧巻

です。今後、宗教や哲学等の講座があれば、ま

た受講したいと思います。 
 
 

他他団団体体ととのの共共催催活活動動  

「「明明日日へへのの消消費費者者活活動動支支援援事事業業」」  
「「SSDDGGss ををテテーーママととししてて講講演演ととパパネネルル・・デディィ

ススカカッッシショョンン」」  

 
 島根同窓会は他団体との共催事業活動に取

組んでいるが、今年度は ACA セミナー自主学

習会との 4 回目の事業となった。 
 11 月 9 日(月)14：30 から、出雲市役所 3 階

庁議室にて、聴講者 60 人が参加。放送大学か

らは同窓会員と在学生が 12 人参加した。 
 本テーマの SDGs とは持続可能な開発目標

で、2015 年に国連で採択され、2016 年 5 月

に全閣僚を構成員とする「SDGs 推進本部」を

設置し、下部組織として行政、民間セクター、

NGO、NPO、有識者、国際機関、各種団体を

含む幅広いステークホルダー(利害関係者)に
よって構成される｢SDGs 推進円卓会議｣にお

ける対話を経て、同年 12 月の「SDGs 実施指

針」を決定したことを受け、取り組まれている。 
 最近やたらとメディアや行政の首長が襟も

とに色鮮やかな円環状のバッチ付けている姿

を見かけるが、理解できずにいたことが今回

の講演で認識できた。 
 目標は貧困や飢餓の撲滅、ジェンダー平等、

人や国の不平等の是正、地球環境の保全など

17 項目にわたって 2030 年度までに達成する

との呼びかけである。 
 ところでこの SDGs と私たちが取組む課題

について、遠藤郁哉弁護士は私たちの日々の

行動にこそ、目標達成のカギが隠されており、

ポイントは目標 17 の「つくる責任・つかう責 
任」があり、エコ消費に取組もうと呼びかけた。 
 

     
 続いてのパネル・ディスカッションは、パネ

ラーとして出雲市で消費活動に取り組んでい

る団体から活動が報告され、放送大学島根学

習センター小仲事務長が放送大学の特徴と、

県庁在職中に取組んだ“しまねの子育て協同

プロジェクト”について、幅広い地域住民等の

参画により、学校・家庭・地域が、連携・協同

しながら、地域総がかりで子どもの成長を支

え、地域を創生する活動を紹介した。 

 
 

(文責・竹下靖彦) 
 
 
 
 
 

パパネネララーーのの小小仲仲事事務務長長（（左左））  

  

遠遠藤藤弁弁護護士士のの講講演演  
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か、或いは本来の発達不全に伴う障がいかと

直面しておもんばかることも有りました。 

生活と福祉コースの今も先述の学生グルー

プで岐路を乗り越えようと良い反響を得てい

る活動は継続しつつ科学的多様性を探るや、

コロナ禍にも絡み多数参集から少数方策へも

通ずる集いのアイディア集約にも賛同して、

学生の本分も力を抜かない考えです。 

 

卒卒  業業  後後  のの  私私  

松松江江市市  森森脇脇エエイイ子子  
  

 放送大学で社会福祉に関す

ることを学び、退職後厚生労

働大臣から民生児童委員の委

嘱を受け、行政や福祉に関す

る活動に資することができま

した。18年間地域福祉に関わり退任しました。

ホットしましたが貴重な経験でした。 
 今も引き続き法務省が行う更生保護ボラン

ティアで、松江地区更生保護女性会の一員と

して参加しています。青少年の健全育成や子

育て支援、社会を明るくする運動や保護観察

者などに対する活動です。 
 地元の小学校、幼稚園との交流や、愛の募金

運動や矯正施設へ愛の図書を贈呈したり、矯

正施設への訪問や刑務所の矯正展への協力

（バザー）などを行っています。 
 本年はコロナ禍のため、訪問活動が出来ず

残念でした。早く収束し平穏な生活が戻って

くることを願っています。 
 私は放送大学の俳句サークルで長年俳句を

嗜み、楽しんでいます。趣味としての裏千家の

茶道を遊びながらこれまた楽しいものです。 
 当同窓会発足時より、役員（理事、会計）と

して、竹下会長の下、役員の皆さまとご一緒に 
この会の発展のため、微力ですが頑張ってい

ます。以下の写真は、母衣幼稚園との交流にお

ける絵本の読み聞かせの模様です 
 

 
（拙い一句） 

読読みみ聞聞かかすす  瞳瞳眩眩ししくく  茄茄子子のの花花  
 

卒卒  業業  後後  のの  私私  

松松江江市市  武武田田力力也也  
 

 放送大学を卒業して十数

年が経ちました。今想い出し

ますと、在学中に教材として

「仏教の思想」を学んだとき

に、今までは仏教と言えば葬

儀や法事、というイメージしかありませんで

した。 
しかし、この教材を学ぶことにより、本来は

生活に生きる宗教であるように感じました。

先人達が、嵐やしけに会いながら命がけで大

陸に渡り教えを請い学び貴重な経典を書き写

して持ち帰った。天台宗の最澄、真言宗の空海、

それに続く法然や新鸞、日蓮、道元といった日

本における宗祖が比叡山で学んだことも知り

ました。 
あるときテレビ番組で福井県永平寺の修行

僧、雲水を取材していました。朝は三時に振鈴

と呼ばれる起床の鈴が鳴り、桶半分の水で洗

顔と歯磨きを済ませ、そして坐禅が始まる。お

経を誦げたり坐禅を組むことだけが修行では

なく、日常生活すべてが修行であり、典座（て

んぞ）と呼ばれる役職は、修行僧が食事の心配

せずに修行に打ち込めるように、修行僧の食

事、仏や祖師へ供膳を司る、これも大切な修行

とされる。年末になると、袈裟に草履の姿で市
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街地へ托鉢に出かける。前後裁断で今にすべ

てを集中する姿に感動を覚えました。 
最近では、京都に出かけた時、比叡山延暦

寺、三十三間堂、禅林寺見返り阿弥陀仏、妙心

寺など見学しました。どれも素晴らしく圧巻

です。今後、宗教や哲学等の講座があれば、ま

た受講したいと思います。 
 
 

他他団団体体ととのの共共催催活活動動  

「「明明日日へへのの消消費費者者活活動動支支援援事事業業」」  
「「SSDDGGss ををテテーーママととししてて講講演演ととパパネネルル・・デディィ

ススカカッッシショョンン」」  

 
 島根同窓会は他団体との共催事業活動に取

組んでいるが、今年度は ACA セミナー自主学

習会との 4 回目の事業となった。 
 11 月 9 日(月)14：30 から、出雲市役所 3 階

庁議室にて、聴講者 60 人が参加。放送大学か

らは同窓会員と在学生が 12 人参加した。 
 本テーマの SDGs とは持続可能な開発目標

で、2015 年に国連で採択され、2016 年 5 月

に全閣僚を構成員とする「SDGs 推進本部」を

設置し、下部組織として行政、民間セクター、

NGO、NPO、有識者、国際機関、各種団体を

含む幅広いステークホルダー(利害関係者)に
よって構成される｢SDGs 推進円卓会議｣にお

ける対話を経て、同年 12 月の「SDGs 実施指

針」を決定したことを受け、取り組まれている。 
 最近やたらとメディアや行政の首長が襟も

とに色鮮やかな円環状のバッチ付けている姿

を見かけるが、理解できずにいたことが今回

の講演で認識できた。 
 目標は貧困や飢餓の撲滅、ジェンダー平等、

人や国の不平等の是正、地球環境の保全など

17 項目にわたって 2030 年度までに達成する

との呼びかけである。 
 ところでこの SDGs と私たちが取組む課題

について、遠藤郁哉弁護士は私たちの日々の

行動にこそ、目標達成のカギが隠されており、

ポイントは目標 17 の「つくる責任・つかう責 
任」があり、エコ消費に取組もうと呼びかけた。 
 

     
 続いてのパネル・ディスカッションは、パネ

ラーとして出雲市で消費活動に取り組んでい

る団体から活動が報告され、放送大学島根学

習センター小仲事務長が放送大学の特徴と、

県庁在職中に取組んだ“しまねの子育て協同

プロジェクト”について、幅広い地域住民等の

参画により、学校・家庭・地域が、連携・協同

しながら、地域総がかりで子どもの成長を支

え、地域を創生する活動を紹介した。 

 
 

(文責・竹下靖彦) 
 
 
 
 
 

パパネネララーーのの小小仲仲事事務務長長（（左左））  

  

遠遠藤藤弁弁護護士士のの講講演演  
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会会員員自自由由投投稿稿欄欄  
 

「「たたたたらら１１６６号号自自由由席席」」  
匿匿名名希希望望  

 今回「たたら１６号自由席」という自由席券

を手にした。 
 此処は「編集後記席」でもないし「プライベ

ートな記事席」でも、「〇〇行事・〇〇イベン

トの報告席」でもない。リベラルフリー、気ま

まな乗車席である。 
 「ヒャーすごい！」「ウワー豪華！」。ビック

リマークを連発して、絶叫のようにたまげた

格好で、おどけて見せるタレントが「フアース

トクラス潜入」というＴＶ番組に出ていた。 
 フアーストクラスというのは、その切符を

手にした時から特別待遇が始まるみたいだ。

空港の奥まった処に特別のルームが在って、

食べ物や飲み物が好きなだけ全部タダ、無料

とのこと。（それだけではないみたいだが・・・） 
 因みにＪＡＬで羽田から花の都パリへのフ

アーストクラスでの往復料金は２５０万円。

これがビジネスクラスだと１２０万円。そし

てもし仮に私がパリへ行くとすれば、利用す

るエコノミークラスでは４０万円とある。 
（ネットで調べた）。 
「芸人のＸさんもネー・タレントのＹさん

もネー毎回フアーストクラスを利用されてい

るみたいですヨ～」 
件（くだん）のタレントさんが口にする何人

かの芸人、タレントの名を聞いて「ヤッパ世の

中そんな人たちが居るのですナ・何とスゴイ

ことですナア」と番茶をすすりながら思った

ことである。 
 

新新連連載載企企画画  №№11  

  
  

松松江江市市  
  竹竹下下靖靖彦彦  

  

 家庭菜園に挑戦

は既に 30年にな

りますが、マルチ

は農業廃プラを出

さないため、全く

使用せずにすべて

露地栽培にて春・

夏野菜・秋・冬野菜に取組んでいる。 

 耕作面積は 2 カ所で 231 ㎡ (自宅横 50 ㎡

借地 181 ㎡)で日当たりはどちらも良かった

のですが、借地の西側に本年二階建ての住宅

が建ち、昼過ぎからは日陰となり生育に差が

出てきた。 
種類は根菜類として大根(耐病総太り、聖護

院、おでん、青首丸尻)、ニンニク、秋ジャガ

芋、カブ(あづま金町)、玉葱(ソニック、貯蔵吊

り、もみじ)、葉物類はハクサイ(黄ごころ 65、
90)、キャベツ（おきな、彩音）小松菜、レタ

ス、ホウレンソウ、ラデッシュ(赤丸はつか)、
ブロッコリー、サヤエンドウ豆(大さや・赤花

絹さや)と早生や晩生と、収穫時期に合わせて

豊富です。葉物野菜と玉葱苗は全て播種して

育成させて定植しているが、自家用では消費

できないので友人、近所の知り合いに配って

いる。既にラデッシュは 12 月で全て取りつく

している。 
 ところが近年の気候変動のため、例年通り

の耕作知識では通用しない事態が発生し、知

り合いの農家の方に相談すると自身も苦悩し

ているとこことで、やはり対策に苦悩されて

います。 
 今年から夏野菜はYouTubeに投稿されてい

る農家の手法に学び、トマト、ミニトマト、キ

ュウリ、なす、ピーマンは過去にない大収穫と

なった。 
 昔から“晴耕雨読”とはよく言ったもので、 
晴の日は行事が無ければ原則畑作業に精を出

し、雨の日は読書と PC に向ってキーボード

を叩いている。 
 齢を重ね小さな身体は満身創痍となり健康

を維持するため、好きな事に取組んでいる。 

キキャャベベツツ・・白白菜菜畑畑 
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          私私のの書書架架散散策策  

          №№９９  
 
          米米子子市市  木木下下知知義義  
  

書書籍籍名名  『『新新・・学学問問ののススススメメ』』 
―生涯学習のこれから― 

著著者者名名 石石  弘弘光光 
出出版版社社 講講談談社社現現代代新新書書 
 
 書名の謂れは、

2011 年 1 月に当時の

鈴木寛文部科学副大

臣（かって「生涯学習

振興法」づくりにも関

わり政策立案する立

場のエキスパート）と

石弘光放送大学第六

代学長の対談が行わ

れ、生涯学習社会のあ

り方や放送大学の役割等について、闊達に熱

き想いが語られた。 
 対談の最後に放送大学に期待すること、学

生へのメッセージの求めに応じて「新・学問の

ススメ」と呼んで、生涯学習を推進しているこ

とが話されたが、本書の内容にピッタリと考

え書名として使用させともらったと紹介され

ている。 
 本書の構成は、(1)生涯学習とは何か、その

全体像を 4 年間の学長体験を活かし体系的に

整理、(2)放送大学の沿革、過去・現在・未来

がこの一冊で丸ごとわかる、(3)世界の生涯学

習の現状、(4)地域コミュニティーにとって生

涯学習が重要であること、放送大学の地域学

習センターの大切さを評価、(5)4 年間で試み

た改革の数々、その中でのいくつかの挫折体

験が紹介されている。 
 初仕事として、①放送大学の英文名を現在

のものに統一、②アクションプランの策定(こ
の中の一つに全国的な同窓会組織の確立があ

る)、③学長裁量経費の創設(身近なところでは

島根同窓会の活動支援金 5 万円の助成、学長

経費を活用したイメージキャラクター“まな

ぴー”の登場、大学グッズの製作、イメージソ

ング 2 曲を小椋佳さんに作詞・作曲依頼) 
 最終章の「改革と挫折―学長の挑戦―」では、

石学長の面目躍如たるものがある。内容は本

書を読んでのお楽しみであるが、中でも注目

したのは①同窓会との関係強化(同窓会役員

との連携、学位記授与式式辞で同窓会入会の

勧めと同窓会連合会会長が祝辞を述べる機会

の実現など)、②大学管理上の仕組みとして職

員制度のあり方、③大学管理組織のあり方―

二頭立ての弊害を学長と理事長兼務による経

営・教学の一体化を提起したが通らなかった。

結果この間の責任を取って潔く次期学長を辞

退された。 
 これまでの石学長については、かって政府

税制調査会会長時代、いわゆるサラリーマン

増税案をまとめるなど、あちら側の学者との

イメージが強く私の印象は良くなかった。し

かし、この本を読み認識ががらりと変わった。

特に感心したのは、聴く耳を持ち、動く前に 3
人の副学長などに相談して了解を得た上で結

論を出し、その上で果断に行動されていたこ

とである。図抜けた見識と実行力はまさに巨

人と言うにふさわしい。Wikipedia によれば

放送大学名誉学長とある。 
 実は、石学長は 2009 年前立腺がんを告知さ

れ、開腹による全摘手術を選択、がんを完全に

取り切った。この時 72 歳であった。 
 ところが 2016 年今度は膵臓がんが見つか

ったが、「もう十分やって来た、がんなら受け

入れよう」とご夫婦であまり悲壮感は持たず、

罹患体験を本にまとめ、新聞にコラムを連載、

囲碁や旅行などの趣味を愉しみ、2018 年 8 月

81 歳で亡くなった。身じまいも生前にしっか

りされていたそうである。見事な人生であっ

たと言うほかはない。 
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会会員員自自由由投投稿稿欄欄  
 

「「たたたたらら１１６６号号自自由由席席」」  
匿匿名名希希望望  

 今回「たたら１６号自由席」という自由席券

を手にした。 
 此処は「編集後記席」でもないし「プライベ

ートな記事席」でも、「〇〇行事・〇〇イベン

トの報告席」でもない。リベラルフリー、気ま

まな乗車席である。 
 「ヒャーすごい！」「ウワー豪華！」。ビック

リマークを連発して、絶叫のようにたまげた

格好で、おどけて見せるタレントが「フアース

トクラス潜入」というＴＶ番組に出ていた。 
 フアーストクラスというのは、その切符を

手にした時から特別待遇が始まるみたいだ。

空港の奥まった処に特別のルームが在って、

食べ物や飲み物が好きなだけ全部タダ、無料

とのこと。（それだけではないみたいだが・・・） 
 因みにＪＡＬで羽田から花の都パリへのフ

アーストクラスでの往復料金は２５０万円。

これがビジネスクラスだと１２０万円。そし

てもし仮に私がパリへ行くとすれば、利用す

るエコノミークラスでは４０万円とある。 
（ネットで調べた）。 
「芸人のＸさんもネー・タレントのＹさん

もネー毎回フアーストクラスを利用されてい

るみたいですヨ～」 
件（くだん）のタレントさんが口にする何人

かの芸人、タレントの名を聞いて「ヤッパ世の

中そんな人たちが居るのですナ・何とスゴイ

ことですナア」と番茶をすすりながら思った

ことである。 
 

新新連連載載企企画画  №№11  

  
  

松松江江市市  
  竹竹下下靖靖彦彦  

  

 家庭菜園に挑戦

は既に 30年にな

りますが、マルチ

は農業廃プラを出

さないため、全く

使用せずにすべて

露地栽培にて春・

夏野菜・秋・冬野菜に取組んでいる。 

 耕作面積は 2 カ所で 231 ㎡ (自宅横 50 ㎡

借地 181 ㎡)で日当たりはどちらも良かった

のですが、借地の西側に本年二階建ての住宅

が建ち、昼過ぎからは日陰となり生育に差が

出てきた。 
種類は根菜類として大根(耐病総太り、聖護

院、おでん、青首丸尻)、ニンニク、秋ジャガ

芋、カブ(あづま金町)、玉葱(ソニック、貯蔵吊

り、もみじ)、葉物類はハクサイ(黄ごころ 65、
90)、キャベツ（おきな、彩音）小松菜、レタ

ス、ホウレンソウ、ラデッシュ(赤丸はつか)、
ブロッコリー、サヤエンドウ豆(大さや・赤花

絹さや)と早生や晩生と、収穫時期に合わせて

豊富です。葉物野菜と玉葱苗は全て播種して

育成させて定植しているが、自家用では消費

できないので友人、近所の知り合いに配って

いる。既にラデッシュは 12 月で全て取りつく

している。 
 ところが近年の気候変動のため、例年通り

の耕作知識では通用しない事態が発生し、知

り合いの農家の方に相談すると自身も苦悩し

ているとこことで、やはり対策に苦悩されて

います。 
 今年から夏野菜はYouTubeに投稿されてい

る農家の手法に学び、トマト、ミニトマト、キ

ュウリ、なす、ピーマンは過去にない大収穫と

なった。 
 昔から“晴耕雨読”とはよく言ったもので、 
晴の日は行事が無ければ原則畑作業に精を出

し、雨の日は読書と PC に向ってキーボード

を叩いている。 
 齢を重ね小さな身体は満身創痍となり健康

を維持するため、好きな事に取組んでいる。 

キキャャベベツツ・・白白菜菜畑畑 
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（19）         放送大学 島根同窓会会報  第１６号        2021 年 1 月 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
・・２２００１１９９年年度度第第２２学学期期卒卒業業  

・・２２００２２００年年度度第第１１学学期期卒卒業業  

  入会はいずれの学期からはありませ

んでした。 

 
 
 
 
 
 
 
【【７７月月度度】】  

    2日(木) “たたら”1次校正 

    6日(月) “たたら”2次校正 

    9日(木) “たたら”3次校正 

   10日(金) “たたら”印刷所へ 

   17日(金) “たたら”会員発送 
   25日(土) “たたら”校正ミス発覚 

   30日(木) 英語塾開講㉒ 

 

【【８８月月度度】】  

   26日(水) 学位記授与式打合せ 

   27日(木) 英語塾開講㉑ 

 

【【９９月月度度】】  

    7日(月) 第 25回広報部会(リモート) 

   12日(土) 第 8期第 1回役員会 

        （リモートにて開催） 
   27日(日) 1学期学位記授与式 

   27日(日) 卒業を祝う会開催 

 

【【1100月月度度】】  

    9日(金) 共催事業参加案内発送 

   10日(土) “たたら”原稿依頼発送 

   15日(木) 広報部取材準備打合せ 

   28日(水) 同窓会用資料倉庫整理  

 

【【1111月月度度】】  

    6日(金) 名誉学生訪問取材 

    9日(月) 他団体との共催事業 

   12日(木) 社会貢献活動訪問取材 

   21日(土) 連合会へ助成金申請提出 

   26日(木) 英語塾開講㉓ 

 

【【1122月月度度】】  

   11日(金) センター所長と協議  

   18日(金) 第 2回役員会開催  

   24日(木) 英語塾開講㉔ 

   25日(金) 会報“たたら”校正 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～～同同窓窓会会かかららののおお知知ららせせ

 

◆◆同同窓窓会会のの活活動動日日誌誌◆◆  
（２０20 年７月～１２月） 

新新会会員員ののごご紹紹介介  

（（22002200年年７７月月～～22002200年年 1122月月）） 

訃訃  報報  
 
宮宮崎崎  幸幸子子  ささんん(出雲市) 

・2020年 6月 26日 (享年 68歳) 

・入会 2017年 1月 29日 
 

謹謹んんででごご冥冥福福ををおお祈祈りり致致ししまますす  

会会員員継継続続手手続続ききののおお願願いい 
 
 2020 年 6 月に継続会員登録のお願いを
しましたところ、一部の方から未だご返事
の手続きを頂いておりません。お手数です
が「継続」か「退会」のご意向をお願いし
ます。新年度における予算計上に際し会費
収入の確定が出来ません。 
 何卒よろしくお願い致します。 

会会報報““たたたたらら””へへ投投稿稿ののおお願願いい 
 
 広報部では会報“たたら”へ投稿を 
お願いします。 
 何卒よろしくお願い致します。 
 

地地域域活活動動ををさされれてていいるる方方ををごご紹紹介介下下ささいい 
 
会員で地域活動に取り組んでおられる方
をご紹介下さい。 
広報部より取材に伺います。 

（18）         放送大学 島根同窓会会報  第１６号        2021 年 1 月 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

～～学学習習セセンンタターーかかららののおお知知ららせせ～～  
だだんんだだんんセセミミナナーー 

「「シシルルククロローードドのの歴歴史史とと文文化化」」講講師師：：荒荒川川  正正晴晴  客客員員教教員員  
  １月２２日（金）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター 
  ２月１９日（金）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  
  ３月２５日（木）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  

「「心心理理学学かからら見見ええるる日日常常生生活活のの面面白白ささ、、私私たたちちのの面面白白ささ」」講講師師：：石石井井  徹徹  客客員員教教員員  
  １月２７日（水）１３：３０～１５:００ 会場：島根学習センター  
  ２月２４日（水）１３：３０～１５:００ 会場：島根学習センター  
  ３月２４日（水）１３：３０～１５:００ 会場：島根学習センター  

「「生生物物たたちちのの生生ききるる仕仕組組みみ」」講講師師：：尾尾﨑﨑  浩浩一一  客客員員教教員員  

  １月２６日（火）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  
  ２月１７日（水）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  
  ３月２３日（火）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  

「「岩岩石石とと鉱鉱物物のの世世界界」」講講師師：：高高須須  晃晃  客客員員教教員員  
  １月２８日（木）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  
  ２月１６日（火）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  
  ３月１６日（火）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  

「「健健康康づづくくりりにに生生かかすす運運動動生生理理学学」」講講師師：：原原  丈丈貴貴  客客員員教教員員  

  １月２２日（金）１０：００～１１:３０ 会会場場：島島根根県県立立図図書書館館集集会会室室((1188 名名))でで開開催催  
  ２月１２日（金）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  
  ３月１１日（木）１４：３０～１６:００ 会場：島根学習センター  

「「音音楽楽はは世世ににつつれれ、、世世はは音音楽楽ににつつれれ－－音音楽楽ででひひももととくく時時代代とと社社会会――」」講講師師：：藤藤井井浩浩基基  客客員員教教員員  

  １月１２日（火）１０：００～１１:３０ 会場：島根学習センター  
  ２月 ９日（火）１０：００～１１:３０ 会場：島根学習センター 
  ３月 ９日（火）１０：００～１１:３０ 会場：島根学習センター  

「「英英語語小小説説をを愉愉ししむむ」」講講師師：：宮宮澤澤  文文雄雄  客客員員教教員員  

  ２月２０日（土）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  
  ３月１３日（土）１４：００～１６:００ 会場：島根学習センター  
  

「「英英文文法法のの基基礎礎講講座座  英英語語塾塾」」講講師師：：宮宮澤澤  文文雄雄  客客員員教教員員  

  １月２８日（木）１１：００～１２:３０ 会場：島根学習センター  
  ２月１８日（木）１１：００～１２:３０ 会場：島根学習センター  
  ３月１８日（木）１１：００～１２:３０ 会場：島根学習センター/最終回  

「「おお天天気気よよももややまま話話」」講講師師：：田田坂坂  郁郁夫夫  島島根根学学習習セセンンタターー所所長長  

  １月 ８日（金）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  
  ２月 ５日（金）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  
  ３月 ５日（金）１４：００～１５:３０ 会場：島根学習センター  
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（19）         放送大学 島根同窓会会報  第１６号        2021 年 1 月 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
・・２２００１１９９年年度度第第２２学学期期卒卒業業  

・・２２００２２００年年度度第第１１学学期期卒卒業業  

  入会はいずれの学期からはありませ

んでした。 

 
 
 
 
 
 
 
【【７７月月度度】】  

    2日(木) “たたら”1次校正 

    6日(月) “たたら”2次校正 

    9日(木) “たたら”3次校正 

   10日(金) “たたら”印刷所へ 

   17日(金) “たたら”会員発送 
   25日(土) “たたら”校正ミス発覚 

   30日(木) 英語塾開講㉒ 

 

【【８８月月度度】】  

   26日(水) 学位記授与式打合せ 

   27日(木) 英語塾開講㉑ 

 

【【９９月月度度】】  

    7日(月) 第 25回広報部会(リモート) 

   12日(土) 第 8期第 1回役員会 

        （リモートにて開催） 
   27日(日) 1学期学位記授与式 

   27日(日) 卒業を祝う会開催 

 

【【1100月月度度】】  

    9日(金) 共催事業参加案内発送 

   10日(土) “たたら”原稿依頼発送 

   15日(木) 広報部取材準備打合せ 

   28日(水) 同窓会用資料倉庫整理  

 

【【1111月月度度】】  

    6日(金) 名誉学生訪問取材 

    9日(月) 他団体との共催事業 

   12日(木) 社会貢献活動訪問取材 

   21日(土) 連合会へ助成金申請提出 

   26日(木) 英語塾開講㉓ 

 

【【1122月月度度】】  

   11日(金) センター所長と協議  

   18日(金) 第 2回役員会開催  

   24日(木) 英語塾開講㉔ 

   25日(金) 会報“たたら”校正 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～～同同窓窓会会かかららののおお知知ららせせ

 

◆◆同同窓窓会会のの活活動動日日誌誌◆◆  
（２０20 年７月～１２月） 

新新会会員員ののごご紹紹介介  

（（22002200年年７７月月～～22002200年年 1122 月月）） 

訃訃  報報  
 
宮宮崎崎  幸幸子子  ささんん(出雲市) 

・2020 年 6月 26日 (享年 68歳) 

・入会 2017年 1月 29日 
 

謹謹んんででごご冥冥福福ををおお祈祈りり致致ししまますす  

会会員員継継続続手手続続ききののおお願願いい 
 
 2020 年 6 月に継続会員登録のお願いを
しましたところ、一部の方から未だご返事
の手続きを頂いておりません。お手数です
が「継続」か「退会」のご意向をお願いし
ます。新年度における予算計上に際し会費
収入の確定が出来ません。 
 何卒よろしくお願い致します。 

会会報報““たたたたらら””へへ投投稿稿ののおお願願いい 
 
 広報部では会報“たたら”へ投稿を 
お願いします。 
 何卒よろしくお願い致します。 
 

地地域域活活動動ををさされれてていいるる方方ををごご紹紹介介下下ささいい 
 
会員で地域活動に取り組んでおられる方
をご紹介下さい。 
広報部より取材に伺います。 
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（20）         放送大学 島根同窓会会報  第１６号        2021 年 1 月 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

☞☞☞☞同同窓窓会会  当当面面のの行行事事案案内内☜☜☜☜ 

  

  
～～編編集集後後記記～～  
  
 明けましておめでとうございます。 
 昨年を振り返ると、このコロナ禍のなかで種々の同窓会行事の大半が中止になりました。新年

になり、新たな展望が開けてくるのではないかと期待したいところですが、島根県の感染状況を

見ると、今年前半はこのまま微増で推移するのではないかと危惧しています。 
放送大学では、放送授業、オンライン授業、面接授業が三本柱ですが、このうち、面接授業は

講師の先生と直に触れ合うという面で評価は高いのですが、定員を半減などして苦労しておら

れます。次善の策として Zoom （ウェブ・オンライン会議システム）が注目されています。最初

は慣れないこともありますが、やってみることが大切だと思います。(mo） 
 

 島島根根同同窓窓会会  第第 99 回回通通常常総総会会開開催催ののごご案案内内  
  日日  時時 ２２００２２１１年年４４月月１１７７日日((土土))1133：：3300～～1155：：0000 ((共共催催：：島島根根学学習習セセンンタターー)) 

  会会  場場 島島根根学学習習セセンンタターー  ３３階階  ｢｢第第 11 講講義義室室」」((予予定定))  

    議議  題題  ①①22002200年年度度事事業業報報告告、、②②22002200 年年度度会会計計報報告告、、③③22002211年年度度事事業業計計画画案案、、  

            ④④22002211年年度度予予算算案案、、⑤⑤第第 55期期役役員員改改選選案案((自自薦薦・・他他薦薦をを受受付付けけまますす))  

              総総会会のの開開催催案案内内はは改改めめてておお知知ららせせししまますす。。  

            ※※当当日日にに市市民民公公開開講講座座開開催催ははココロロナナ禍禍ののたためめ中中止止ししまますす  

  

 ２２００２２００年年度度第第２２学学期期卒卒業業をを祝祝うう会会開開催催ののごご案案内内  
  日日  時時 ２２００２２１１年年３３月月２２８８日日((日日))1122：：0000～～1133：：0000 ((共共催催：：島島根根学学習習セセンンタターー)) 

  会会  場場 学学習習セセンンタターー  ４４階階  ｢｢第第２２講講義義室室」」((予予定定))  

    対対象象者者  22002200年年度度第第２２学学期期卒卒業業要要件件をを満満たたししたた学学生生・・修修士士修修了了者者のの皆皆ささんん  

              ※※  後後輩輩たたちちのの卒卒業業をを祝祝福福すするるたためめ、、会会員員多多数数ののごご参参加加ををおお願願いいししまますす。。  

  

 ２２００２２００年年度度第第２２学学期期学学位位記記授授与与式式開開催催ののごご案案内内  
  日日  時時 ２２００２２１１年年３３月月２２８８((日日))1111：：0000～～1122：：0000 ((共共催催：：島島根根同同窓窓会会)) 

  会会  場場 島島根根学学習習セセンンタターー  ３３階階  ｢｢第第 11 講講義義室室」」  

    対対象象者者  22002200年年度度第第２２学学期期卒卒業業要要件件をを満満たたししたた学学生生・・修修士士修修了了者者のの皆皆ささんん  

※※  後後輩輩たたちちのの卒卒業業をを祝祝福福すするるたためめ、、会会員員多多数数ののごご参参加加ををおお願願いいししまますす。。  
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